

# CULTURA

Miercoles 26 de Julio de 2006

- Críticas calidad de proyectos presentados al concurso Fonder - Pág. 2

ROBERTO BOLAÑO 1953-2003

HOY, A LAS 10.00 HORA CHILENA, SON CREMADOS SUS RESTOS

## Cenizas de Bolaño serán lanzadas al mar Mediterráneo

► En una ceremonia laica, en el Tanatorio Les Corts de Barcelona, el escritor será despedido por sus grandes amigos: Rodrigo Fresán, el crítico Ignacio Echavarría y el editor Jorge Hernández.

► El escritor tenía dos invitaciones a Chile y quería venir en noviembre.

ANDRÉS GÓMEZ BRYZO

Pese a que Barcelona ostenta el estatus de ciudad artística, Roberto Bolaño decidió instalarse 100 kilómetros al norte, en Blanes, una pequeña localidad costera, a donde llegó «sólo para decir a la Nación de Argentina: "por azar, como han llegado muchos sudamericanos a algunos pueblos de la Costa Brava. Me gusta vivir a menos de 50 metros de mar, me gustan el marisco, el pescado fresco y las gachas rojas de Blanes, y también me gusta la costeña, una cierta disonancia que es casi natural en este pueblo [aunque, por supuesto, la costeña y la disonancia son virtudes apreciadas]".

El escritor callado, muerto el jueves en el Hospital Vall d'Hebron de Barcelona, producto de un shock hepático, quería que sus restos descansaran allí. Así se lo pidió a su mujer, Carolina López, a quien le solicitó, además, que sus cenizas fueran arrojadas al mar por su hijo Lautaro, de 14 años.

A las 10.00 hora chilena, los restos del autor de Los Detectives Salvajes serán cremados en el Tanatorio Les Corts, de Barcelona, y serán despedidos en una ceremonia íntima, en la que intervendrán sus grandes amigos: el escritor argentino Rodrigo Fresán, el crítico español Ignacio Echavarría y el editor del sello Anagrama, Jorge Hernández.

Hernández confirmó que Bolaño le entregó el conjunto de cuentos El Gaucho Insufrible y que habían acordado publicar 2666, su última novela, en cinco partes debido a su extensión (más de mil páginas). «Bolaño es un per-



EL MAESTRO. De entre los escritores chilenos Bolaño admira a Nicanor Parra.

sonaje difícil de clasificar, pero que se ha distinguido por su radicalidad estética, ética y política, y su carácter imborrable, con ecos de Rilke y Baudelaire», dijo a *El Mundo*.

Ayer, en numerosos medios extranjeros -el *New York Times*, por ejemplo- recogieron la muerte del escritor, considerado uno de los más brillantes y originales de la actualidad.

Bolaño esperaba un trasplante de hígado y estaba segundo en una lista de espera, pero el 5 de julio sufrió una hemorragia interna y un shock que lo tuvo en coma 10 días. Según comentó uno de sus amigos, el autor de *Páginas*, Asín, dejó estos textos y «alegó a oedemato todo, como si tuviera plena conciencia de su destino; dejó su casa literaria en orden». Antes de la crisis, agrega Bolaño, había soñado que se sometía al trasplante,



DIALOGO INTERRUMPIDO. Roberto Bolaño estaba muy esperanzado con volver en noviembre. «Me encontraría a Chile», escribió. «Dijo que está en manos de los dioses».

te, se recuperaría y visitaría Chile. «Estaba muy entusiasmado con la idea de viajar.

El sello Mondadori lo invitó para que presentara Una Novedad Lúmpen en septiembre, libro publicado a fines del 2002 en España y que llegaría en agosto. Además, recibió

una invitación del ciclo Tobacco & Friends, a la que quería responder en noviembre. «Me encontraría a Chile», escribió a Bolaño, «pero eso está en manos de los dioses».

### El fantasma llamado Chile

Aunque salió del país en 1974, Bolaño mantuvo una relación obsesiva con Chile. «Es uno de sus fantasmas», escribió Rodrigo Fresán. Después de obtener el Premio Hernández por Los Detectives Salvajes, regresó en 1996 para el aniversario de La Isla de Hielo por el sello Planeta y como jurado del concurso de cuentos de Revista Patita.

Conoció a los escritores locales y, de vuelta a España, publicó un texto humorístico en la revista Ajoblanco, donde parodiaba sobre todo a Diamela Eltit. Un año después regresó, confirmó sus medocas juicios y más: disparó contra José Donoso y sus discípulos, Luis Sepúlveda y Hernán Rivera. Sólo dejó en pie a Pedro Lemebel y a Nicanor Parra, a quien señaló como su maestro.

### OPINIÓN

#### El resto es silencio

Cuando los ángeles salgan a recogerme...

Yo soy el Horacio de Hamlet, que era Robertito; Hamlet no era nadie sin Horacio y viceversa.

¿Qué se dice en este caso? Nada. El resto es silencio. No se puede verbalizar el pensamiento y el estado de ánimo.

Nicanor Parra

\*Anticipa Premio Nacional y Benito Solla

## Cenizas de Bolaño serán lanzadas al mar Mediterráneo

### [artículo] Andrés Gómez.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Gómez, Andrés

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cenizas de Bolaño serán lanzadas al mar Mediterráneo [artículo] Andrés Gómez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)